

**MARGARITA ZAVALA**

## Por quién doblan las campanas

*“Ninguna persona es una isla; la muerte de cualquiera me afecta, porque me encuentro unido a toda la humanidad; por eso, nunca preguntes por quién doblan las campanas; doblan por ti.”*

-John Donne (1572-1631)

Quizás la más preocupante de entre todas las cosas que le han fallado al gobierno de Morena es el creciente problema de la seguridad de las familias.

La ola de violencia que vivimos en México, que en las últimas semanas se ha recrudecido, tiene como causa directa la ausencia de estrategia de seguridad del gobierno de Morena. La falta de estrategia de seguridad y la irresponsabilidad con que se ha conducido el gobierno han dado lugar a más de 150 mil asesinados en el sexenio.

Entre estas miles de muertes violentas incluimos a dos jesuitas (Javier Campos y Joaquín Mora) que, por su testimonio de amor y servicio a los demás, conmovió profundamente a muchas personas y organizaciones (pero no al presidente ni a su gobierno). Los hechos ocurrieron el pasado 20 de junio de 2022 en un templo (lo que conocemos como la Iglesia de Cerrocahui en el municipio de Urique,

Chihuahua). Con estos dos sacerdotes murió también Pedro Palma quien se quiso refugiar en el templo y por el que salieron a auxiliarle los sacerdotes. Pedro era un estudioso del turismo de la Sierra Tarahumara. Todavía recuerdo cómo su hijo escribía tuits preguntando por el paradero de su padre.

El Estado Mexicano ha dado por concluido el caso porque encontraron muerto, más bien asesinado, al homicida apodado “El Chueco”. Nadie supo quién lo mató.

En un inusual y afortunado comunicado conjunto la Comisión Episcopal Mexicana y la Compañía de Jesús (“los Jesuitas”, como los conocemos) denunciaron la violencia generalizada y convocaron a reflexionar “sobre la importancia de trabajar juntos por el bien y la paz”. Anunciaron una misa especial —que celebraron ayer domingo— y para mañana martes 20 de junio convocaron a todas las Iglesias y capillas de México a hacer sonar las campanas durante un minuto a las tres de la tarde.

Así es que mañana martes 20 a las tres de la tarde, cuando oigas que “doblan las campanas” no preguntes por quién doblan las campanas; doblan por ti. ●

*Diputada federal*